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>>>NBA郁闷
收视率锐减 再难有“中国奇迹”

姚明对NBA的影响不言而喻。2002年姚明加盟
火箭后，中国人开始关注大洋彼岸的NBA，数不清的
年轻人拿起篮球，他们希望成为第二个姚明。中国企
业的广告开始出现在NBA的球馆里，NBA在中国市场
的收入成为美国本土之外的第二位。在中国国内，姚
明让体育媒体的关注发生了转向，NBA这一并不关乎
金牌的赛事成为报道的重点，与姚明相关的新闻更是
占据了整个中国篮球报道80%以上的内容。

如今，随着姚明告别NBA，一切都将悄然发生变
化。无数篮球迷失去了观看NBA的精神寄托，尽管那
里还有易建联，也许以后还有更多的中国年轻球员，
但他们很难企及姚明在NBA时的“高度”。姚明说，他
不会离开篮球，即便不打球了，做的事情仍会与篮球
发生千丝万缕的联系。但显而易见的是，姚明退役
后，中国球迷对NBA的关注会大幅下降，体育媒体对
NBA的报道也会产生更多的距离感，因为那里不再有
中国偶像。这绝对不是杞人忧天，事实上从央视直播
NBA的数据可见端倪，姚明受伤后，上赛季NBA的收
视率降到了历史最低点，央视的收视率长期徘徊在
0.3%左右，很多地方电视台的收视率则仅为 0.1%。
而在姚明巅峰时期，据央视统计数据，央视直播火箭
的每场比赛都能吸引 2000万到 3000万球迷观看，姚
明与易建联的“中国德比”更是吸引了超过1亿中国观
众。同样的情况还出现在各大门户网站，自从姚明受
伤后，据统计各大门户网站的NBA频道的点击率普遍
下降了10%至15%。

>>>中国篮球神伤
失去领军人物 再难寻“国际偶像”

姚明对篮球赛场说再见的时候，NBA会郁闷，中国

篮球同样黯然神伤。从2000年加入中国男篮以来，姚明
逐渐扛起了中国篮球的大旗，书写着中国篮球的荣耀与
感动。2004年雅典奥运会，姚明打出了“血性”，率领中
国队在小组赛生死战中以1分险胜世界冠军前塞黑队。
4年后在北京，姚明带领中国男篮闯入8强。姚明在NBA
的每一次受伤，都会牵动中国篮球的神经，因为失去了姚
明，中国篮球征战重大赛事的前景将会扑朔迷离。

姚明的影响力，还不仅在于篮球。“姚明”这个名
字，是中国篮球界的标志，更是一个不同凡响的时代标
志，一个“中国制造”的全球化偶像。姚明被誉为“中国
最大的单个出口商品”，在中西方巨大的文化背景差异
下，姚明用自己的努力，向西方国家传达中国的美好形
象。在休斯敦，在美国，无数人因为姚明，重新认识了
中国。2010年胡润百富榜上，姚明以10亿身家成为最
年轻的白手起家的富豪。出生于1980年的姚明，他的
爱情、婚姻、孩子和财富都让他成为同时代人的偶像，
他们认为，姚明代表了中国的今天———中国正在自
信地走向世界，追求个人奋斗、个人成功。姚明的偶像
含义还不仅在于这些，他的人生态度、对公益事业的热
诚，都发挥着偶像级明星的巨大效应。在赛场外，姚明
是中国走向国际的形象代表，他受邀成为2010年世博
会形象大使，并参加了今年的博鳌亚洲论坛青年圆桌
会议，是一位与众不同的中国体育偶像。

极高的关注度，让今年将满31岁的姚明有着他这
个年龄段少有的成熟稳重，他说：“这个年龄应该代表
另一种开始，因为年轻，同时也有了一些经验，可以更
加有效地实现自己的想法，计划自己的生活。”篮球，
只是人生的一段，虽然它极其重要，承载了姚明的梦
想，但三十而立的姚明，终于作出了选择，华丽转身，
去承担更多更大的责任。在姚明退役后，中国体育失
去了一位最具国际化符号的偶像，姚明留下的奇迹，
有待来人去续写，只是不知道这样的空白，何时才能
真正填补。 本报综合报道

如果把姚明的职业生涯分成
CBA、NBA 和国家队三个层面来
看，唯一可以说不留遗憾的就是
CBA了，毕竟，姚明在这里拿到了
他该拿到的所有荣誉。但是，在其
余两个平台上，这位巨人却留下了
极大的遗憾。在国家队，姚明虽然
带领队友们两次杀进前八，平了中
国男篮在世界篮坛的最好成绩，但
是却没有更进一步。

在NBA同样有着姚明未能完
成的梦想。当初顶着状元光环来
到这个联盟，直到如今带着一身伤
病离开了篮球赛场，姚明和 NBA
总冠军一直有着不算近的距离。
姚明在职业生涯末期终于盼来了
首次季后赛首轮胜利，然而这个第
一次也是最后一次，伤病成为姚明
职业生涯的遗憾，也阻止了他追求
总冠军的脚步，没有在 NBA 建立
自己的时代。

一声叹息，唏嘘不已。姚明退役的消息一
经传出，就引起圈内外人士的关注。更有球迷
伤心地表示：“没了姚明，我再也不看NBA了！”

著名篮球评论员徐济成：“不愿意他退
役，因为还想看他打球；希望他就此退了，从
此有时间和朋友们随时喝茶。退与不退都
好，因为健康是第一位的。”

央视著名解说张卫平：“获悉姚明退
役。1.惋惜。2.祝福。姚明是中国篮球史上
里程碑式的人物，他的影响早已超出篮球的
范畴。此时退役，从某种程度上来讲也是一
种解脱。祝福姚明！”

《体坛周报》副总编辑杨毅：“该来的终
究会来。当你不敢期待的时候，他已经在一
个疆域里开辟了先河，这就是大姚，他很棒！”

央视著名主持人白岩松：“我们先释然、
先换一个梦、先祝福，姚明会轻松一些；而脚
伤就会从心伤的提前痊愈开始转变；又或
许，结果会比我们想得更好。”

火箭队前主帅范甘迪：“像他那样身高
的球员，很难在一支优秀的球队中成为绝对
核心，但是姚明做到了。如果姚明没有遭遇
那么多重大伤病的话，他才是当今联盟的第
一中锋。”

奥尼尔：“姚明是中国最伟大的运动员
之一，也是这个时代最优秀的运动员之一，
我将会非常想念你。至于现在，一起去度假
吧，我和你。”

麦蒂：“姚明是NBA的全球大使，姚明绝
对有机会进入联盟历史最伟大中锋前5位之
列。祝愿姚明未来在其他领域都能取得成
功。”

@球迷我本善良：“人生能有几个 30
岁？作为一个中国人，我非常支持他的选
择。人为自己而活着，他已经为中国作出了
很大的贡献，相信中国90%的老百姓都记住
了他的名字。”

@球迷广州六穗马潇：“他打通了 NBA
和中国之间的门户，为NBA和中国篮球开创
了一个新时代，然而，随着小巨人的退役，这
一切，都将画上一个休止符。”

姚明的遗憾
NBA欠他一个冠军

姚明篮球生涯的终
结，散落开无数青春的记
忆。

姚明退役，一个偶像
时代结束，这之于 NBA、
之于中国体育都会留下一
声长长的叹息……

从此以后，我们关注
NBA会留下长长的叹息，
因为像姚明这样的中国

“符号”，很可能未来20年
不会再见。中国篮球从此
再无标杆性偶像，无数拿
起篮球憧憬美国梦的少年
们失去了追逐的目标。中
国体育，从此挥别了最具
国际化符号的超级偶像。

中国体育具有国际化符号的偶像退役中国体育具有国际化符号的偶像退役CCTVCCTV收视率下降了，网站点击率下降了，中国篮球难玩转了收视率下降了，网站点击率下降了，中国篮球难玩转了

未完
待续

空白如何填补爱了，恨了姚

“姚明是一个有礼貌、有良
好教养的年轻人，这是中国的
骄傲，也是中国送给NBA最好
的礼物。姚明非常努力地提高
自己，在赛场上和社会活动中，
他是中西两个文化之间的桥。”

——NBA总裁大卫·斯特恩

爱篮球，
爱 NBA,爱叶
莉 和“ 姚 小
莉”,我是姚明
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弗朗西斯（左）是姚弗朗西斯（左）是姚
明的好朋友之一。明的好朋友之一。

20062006年年88月月2020日，日，
姚明在男篮世锦赛上为姚明在男篮世锦赛上为
队友呐喊助威。队友呐喊助威。

与奥尼尔的对决与奥尼尔的对决
成为经典。成为经典。

20082008年年22月月2727日，姚明左脚踝终于不堪重日，姚明左脚踝终于不堪重
负，被检查出应力性骨折，宣布赛季报销。从此负，被检查出应力性骨折，宣布赛季报销。从此77
次上手术台，次上手术台，99个赛季缺席个赛季缺席262262场场NBANBA比赛。比赛。


